

## VARIA

GAETANO MOSCA: *Historia de las doctrinas políticas.* Editorial Revista Derecho Privado.—Madrid, 1941.

La conocida Editorial de la *Revista de Derecho Privado* ha publicado la traducción de la tercera edición italiana de *La historia de las doctrinas políticas*, del Catedrático de la Universidad de Roma Gaetano Mosca, hecha por el Profesor de la Universidad de Santiago de Compostela D. Luis Legaz y Lacambra. Como se dice en el prólogo a la primera edición de la obra, el volumen publicado por la Editorial es un resumen fiel, y más bien amplio, de las lecciones de "Historia de las Instituciones y de las Doctrinas políticas", que con ligeras variantes de un curso a otro Mosca dictó en la Universidad de Roma.

La obra del Profesor Mosca es un notable estudio y conocimiento de las doctrinas políticas de la Humanidad, a través del tiempo y de las vicisitudes de todo orden. Empieza por el examen de los primeros agregados humanos en los pueblos de Oriente, continúa con las instituciones políticas de la Edad Antigua y Roma y primeros siglos de la Era cristiana en la Edad Media; siguen las luchas entre el Papado y el Imperio, los Municipios, los Señoríos, escritores políticos de la segunda mitad del siglo XIV y del siglo XV; revolución francesa; doctrinas políticas de Inglaterra en los siglos XVIII y XIX, el socialismo, la doctrina del superhombre y las teorías racistas.

El libro tiene un marcado carácter didáctico, presentando un panorama completo de las ideas políticas y de sus métodos. Como escrito por un italiano, da demasiada importancia a ciertos escritores políticos de su país, cuya huella en la literatura jurídica es muy débil, y en algún caso podíamos calificar de nula, como, por ejemplo, la del autor de *Las esperanzas de Italia*, olvidando el contenido de los

escritores políticos de otros pueblos, y lo que es más doloroso para nosotros, de nuestra España. Así lo reconoce el traductor, del que son estos párrafos, en su nota sobre "personalidad científica y política del senador Profesor Gaetano Mosca":

"No es, desde luego, un libro que pueda considerarse completo. A menudo se echan de ver omisiones chocantes. No es nuestra misión completar estas lagunas. Solamente nos hemos creido obligados a ello cuando se ha tratado de remediar la deficiencia que Mosca padece en común con casi todos los escritores extranjeros: la omisión casi absoluta del pensamiento español. Precisamente en este punto es donde esta omisión está más injustificada que ninguna otra rama del saber; pues escritores políticos de acusada personalidad los ha habido en todo tiempo en España."

Tal deficiencia la suple el Profesor Legaz con un apéndice, que contiene una "sucinta reseña histórica de las ideas políticas de España" y que nosotros hubiéramos querido ver ampliada por el Catedrático de Santiago, y con ello ganar los españoles, para el acervo común de sus ideas políticas, una nueva obra sobre la propia Historia, en la que no se hubieran olvidado nuestros grandes escritores políticos, como sucede con la traducida.

La obra de Mosca cumple a la maravilla sus fines, rectamente expresados por el traductor en las siguientes palabras: "Los estudiantes de Derecho, y en general los juristas profesionales, que se resienten siempre de una deficiente formación e información sociológica y política, encontrarán en ese libro una útil cantera informativa, seria y honradamente escrita, muy aguda en la observación y la crítica, llana y asequible en la exposición, y sin el lastre de un farragoso aparato bibliográfico, tan necesario en una obra fundamental, como inútil cuando sólo se trata de un trabajo para no iniciados, y que, por tanto, no han de utilizar más que una bibliografía elemental."

Contribuye, pues, grandemente al estudio de las doctrinas políticas, labor bastante difícil, debido a la complejidad de la vida moderna, exponiéndolas de una manera condensada, lo que hace fácil su asimilación, y refutándolas, en general, con método, cuando las estima equivocadas. Así, por ejemplo, son conocidas las doctrinas de Marx sobre el capitalismo, partiendo del concepto del valor en cambio, que para el corifeo del socialismo es tanto como la relación que se establece entre las mercancías por razón del trabajo abstracto que

cada una acumula; pues bien: Mosca las rechaza, por considerar el concepto falso, nacido de una interpretación de la realidad económica. "ficción manejada en hipótesis, según Sombart, para averiguar no tanto lo que ha sucedido y sucede cuanto lo que sucedería, de ser cierta la ficción".

Es interesante también para el lector español la exposición de las doctrinas políticas de escritores patrios, que comprenden las páginas 269 a la 341 del libro. Lástima, repetimos, que el Dr. Legaz nos deje, como vulgarmente se dice, con la miel en los labios. Su breve reseña histórica está pidiendo a voces una ampliación, pues en lo que va de siglo, seguramente por el descenso cultural de la Universidad española, zarandeadas por los vendavales de la política, no han sido muchos los escritores patrios que se han ocupado de ella.

Hay que volver a airear las doctrinas de San Isidoro, de Sevilla; de las Partidas, de Alfonso X el Sabio—"expresión del pensamiento político medieval en torno a los conceptos del Imperio y Monarquía"—; Vitoria, Soto, etc., y saltando ya hasta nuestros días, poner al alcance de todas las inteligencias las doctrinas de Donoso Cortés, Balmes, Menéndez Pelayo, Escuelas de "Acción Española", "Falange", etcétera, que son fundamento, nervio y raíz de la España eterna y progresiva: los tres pilares del movimiento actual.

Para tal labor está suficientemente preparado el Catedrático señor Legaz, y de desear sería la emprendiera, aunque tuviera que abandonar otros trabajos literarios, a que su dinamismo le tiene sometido.